



RAN DO PICARDIE

MONTREUIL-sur-MER LE 18 MARS 2012

Installée sur le rebord d'un plateau et dans un site de confluence à proximité des plages de la Côte d'Opale, la ville ne laisse aucun hôte de passage indifférent. Unique port du domaine royal des Capétiens, elle devient une capitale religieuse, rayonne par ses activités économiques et sa fonction judiciaire durant la période médiévale. Ses magnifiques remparts, ses hôtels particuliers lui viennent des temps modernes. La « fête impériale » durant l'épisode du Camp de Boulogne en 1803 et le passage de Victor Hugo en 1837 renforcent son prestige de même que la présence de l'Etat-major britannique durant la Grande Guerre à partir de 1916.

Sur le parcours de la rando du matin

L'église de la Caloterie : elle est dédiée à Saint Firmin. Le clocher-mur situé au centre de l'église s'effondra en 1757 avec sa cloche ; il fut reconstruit depuis. Les vitaux portent les armes des Siriez de Longeville et des VanCappel de Prémont, deux familles nobles de la Caloterie qui y possèdent chacune un château encore aujourd'hui.

Le château de la Caloterie : ce château semble sortir tout droit d'un livre de conte de fées. Valorisé par le cadre verdoyant qui l'entoure, il domine un étang. Construit à la fin du XIX^{ème} siècle, il évoque le style Louis XIII mêlant la brique à la craie.

Le site des marais de la Canche : autrefois la Canche amenait jusqu'au pied de la ville des navires de haute mer, faisant de Montreuil le port le plus au nord du royaume de France, une brusque montée des eaux de l'ordre de trois à quatre mètres, au cours du 4^{ème} siècle de notre ère, rendit en effet le fleuve navigable jusqu'au Moyen Age, puis de nouveau la Canche et sa baie s'ensablèrent, et les navires devinrent de plus en plus gros... La ville a cependant gardé son nom de Montreuil-sur-Mer.

La citadelle : est établie sur un promontoire qui domine de 40 mètres la vallée. Elle emprunte les bases d'un château royal construit par Philippe Auguste au 13^{ème} siècle. Au 16^{ème} siècle, la proximité de la frontière espagnole incite le roi Charles IX à construire une citadelle défendue par cinq bastions tournés vers la ville et la campagne.

Le midi

Déjeuner au restaurant : *L'Atelier 26 rue d'Hérambaut*

L'après midi : parcours dans la ville de Montreuil-sur-Mer

La ville est close dans ses remparts, le périmètre total approche les 3400 mètres. Perchée à près de 50 mètres d'altitude sur un promontoire crayeux. Ces remparts font partie de l'enceinte en briques, édifiée au XVI^{ème} siècle, pour remplacer ceux du XIII^{ème} siècle qui existent encore en partie. Depuis le sommet s'offre une vue panoramique sur la vallée et les pâturages qui étaient autrefois marécageux.

La chapelle de l'Orphelinat : édifiée au XVIII^{ème} siècle dans un style classique, on remarque surtout ses fenêtres ogivales dont les vitraux forment comme des petites flammes appelées « lancettes ».

La Cavée Saint Firmin : cette rue servie de cadre au tournage de "Les misérables" en 1925. Victor Hugo n'a passé qu'une demi-journée à Montreuil en 1837. C'est pourtant là qu'il imagine que l'ex bagnard, Jean Valjean, est maire de la cité sous le nom de Monsieur Madelaine, nom qu'il tire d'ailleurs du village de La Madelaine sous Montreuil, tout proche.

La chapelle de l'abbaye Sainte-Austreberthe : édifiée en 1758 par les frères Lemercier, style baroque, dit jésuite, est reconnaissable à son élévation à trois niveaux, son portail surmonté d'un fronton triangulaire à la romaine et son pignon à volutes encadrant une niche.

Abbatiale Saint Saulve : restaurée dans le style gothique flamboyant, l'abbatiale présente extérieurement un portail à quatre voussures chargées de scènes sculptées, dernier vestige de l'édifice du XII^{ème} siècle.

Rue de Clape en Bas: pavée qui a conservé toute son authenticité, les maisons traditionnelles accueillait au XVIII^{ème} siècle des ateliers de potiers, une des activités artisanales de Montreuil-sur-Mer.

Place du Général de Gaulle : dite du « Grand Marché » était le lieu de rencontres des éleveurs du Boulonnais et des céréaliers picards. Les marchés ont toujours lieu le samedi matin.

Le Théâtre : une belle horloge et les lucarnes à quatre pans s'accordent avec harmonie au style néoclassique de la façade.

La statue Douglas Haig : réalisée par Paul-Maximilien Landowskien et inaugurée le 28 juin 1931 rappelle que, durant la Première Guerre Mondiale, c'est depuis Montreuil devenue siège du Grand Quartier Général de l'Empire britannique entre 1916 et 1919, que se prenaient les décisions stratégiques et que s'organisaient les ravitaillements depuis la Grande-Bretagne et Douglas Haig était le Commandant-en-Chef.

Nous espérons que vous avez eu autant de plaisir que nous à découvrir notre petite « Carcassonne du Nord » et que vous garderez un bon souvenir de cette journée.

Bon retour à tous et à bientôt, notamment pour nos amis Belges, le week-end du 21 au 23 septembre à Avesnes-sur-Helpe, en Thiérache. Inscription obligatoire avant le 20 mai 2012.

Rando Picardie

0681138501